



ENTREVISTA ► JUAN DE DIOS RAMÍREZ HEREDIA, UN SÍMBOLO GITANO. Página 6



M. G. C.
suplementos@aragon.elperiodico.com

– **Nevipens Romani**, el periódico quincenal de la Unión Romani, cumple 35 años. ¿Tan mal les trataban los medios convencionales que tuvieron que lanzar el suyo propio?

– Los gitanos nos hemos enfrentado siempre al sambenito de que todos somos mentirosos, ladrones y gente de poco fiar. La política de persecución que hemos padecido durante siglos ha conformado de nosotros una imagen injusta que ha sido, en gran medida, la causa de nuestra marginación. Usted sabe que los medios de comunicación, además de informar, opinan. Y cuando lo hacen crean un estado de opinión que es el motor que mueve masas, a veces de forma equivocada y muchas profundamente injustas. Esto nos llevó a la conclusión de que necesitábamos disponer de un medio de comunicación propio, genuinamente gitano, que sirviera de contrapeso a la mala imagen que teníamos en la sociedad. Crear un periódico quincenal, ¡hace 35 años!, era un sueño el que pocos creían. Y el sueño se ha cumplido. La historia y el devenir de nuestro pueblo ya no se entendería sin *Nevipens Romani*.

– Desde 1985, ¿hemos mejorado algo?

– Sin lugar a dudas. Hoy sabemos que hay muchos profesionales que son conscientes de la importancia que tiene su trabajo para ayudar a la formación de una sociedad más justa y equilibrada. Lo que no desmiente que aún quedan personajillos que abusando del poder que tienen entre las manos nos causan un daño enorme cuando utilizan el nombre de nuestra comunidad, “gitanos”, para describir cualquier acto incívico o delictivo que corresponde a una sola persona y no a toda la colectividad. De todas formas, déjeme decirle que la principal fuente racista de la que se hacen eco los medios tradicionales la constituye el capítulo de comentarios que hacen los lectores. Podríamos editar una docena de libros, con miles de páginas, con las barbaridades que aparecen en algunos medios sin que ni los directores ni los gestores pongan remedio..

– La Unión Romani acaba de publicar el 17º informe ‘¿Periodistas contra el racismo?’, correspondiente al año 2019. ¿Qué han encontrado?

– En nuestra organización concluimos que de muy poco servirían los programas sociales que desarrollamos para mejorar las condiciones de vida y las competencias educativas de nuestra gente si previamente no ganábamos la batalla en los medios de comunicación. Luchamos por conseguir que los informadores hagan suya nuestra máxima de que “a los racistas, ni agua”. Según el informe, aumentan las valoraciones positivas, de un 3,77% en el 2018 a un 7,51% en el 2019. Las negativas se mantienen en el mismo porcentaje, un 18,99%. El 73,5% fueron neutras, aunque lo ideal sería el 100%. Pero ha habido un descenso considerable de las informaciones en profundidad, del 26,05% en el 2018 se pasa a un 2,29% el año pasado. Los textos más largos, aunque no lo garantizan, permiten dar una información menos sesgada. Y nos disgusta que las piezas de opinión valoradas como negativas han crecido de un

«Lo más racista de los medios son los comentarios de los lectores»



Juan de Dios Ramírez Heredia

PRESIDENTE DE LA UNIÓN ROMANI

● Convertido en todo un símbolo del empoderamiento del pueblo gitano en España, en 1977 fue el primer diputado español de esta etnia

● Antes de llegar a eurodiputado, primero fue maestro de primaria, director de una escuela para discapacitados y periodista en RTVE

● Pero ante todo es conocido como activista por los derechos del pueblo gitano, por los que sigue luchando en la Unión Romani

4,47% en el 2018 hasta el 15,77%..

– ¿Cuáles son los principales temas de las informaciones publicadas sobre el pueblo gitano?

– En el 2019 ha sido la cultura, que aglutina un 23,34% de las noticias analizadas. En el 2018, el tema más tratado en los medios españoles fue el antigitanismo. En segundo lugar, el tema más abordado el año pasado ha sido política y economía, con un 18,35%, y el tercero, comunidad gitana, con un 18,22%.

– ¿Se sigue destacando la etnia en los sucesos solo cuando los protagonizan gitanos?

– Desgraciadamente, sí. Los sucesos continuaban siendo el talón de Aquiles de los medios de comunicación en cuanto informan sobre temas relacionados con la comunidad gitana. Los sucesos continuaban siendo el tipo de información peor valorada. Del 100% de las informaciones clasificadas como sucesos, un 76,04% fueron valoradas como negativas por nuestro equipo. Este tipo de comportamiento ayuda a fomentar el discurso del odio contra una comunidad, ya que las imágenes peyorativas acaban siendo las representativas de toda la colectividad.

– ¿Son los gitanos la fuente principal de las informaciones que les afectan o sin embargo son sujetos pasivos sobre los que informan otros?

– Desafortunadamente, se continúan consultado pocas fuentes de información gitanas en temas, precisamente, relacionados con la comunidad gitana. Además, este año se ha producido un descenso considerable que nos preocupa. En el 2018 se consultaron fuentes gitanas hasta en un 33,50% de las ocasiones; en el 2019, solo en un 16,53% de los casos. Esto supone un descenso preocupante y no sabemos a qué es debido. La consulta con fuentes gitanas es fundamental para contrastar la información y poder ofrecer un relato veraz y completo. No dejar hablar a todos los protagonistas de un suceso, un evento, una iniciativa o un acto constituye una forma de discriminación y proporciona una información sesgada.

– Una noticia reciente, y en principio positiva para el pueblo gitano, que tan maltratado fue durante el franquismo, es la próxima tramitación de la Ley de Memoria Democrática. ¿Contemplará esta ley a su comunidad? ¿Qué esperan de ella?

– Tengo entendido que sí. La vicepresidenta del Consejo Estatal del Pueblo Gitano, Beatriz Carrillo, que es una de nuestras gitanas diputada, así lo ha dicho. Bienvenida sea esa ley si es justa y cuenta con el asentimiento de toda la Cámara. De todas formas, déjeme decirle algo que he manifestado con reiteración, tanto en el Congreso de los Diputados como en el Parlamento Europeo, cuando de leyes antirracistas nos hemos ocupado: “Creo más en los decretos que salen del corazón que en los que aparecen en las páginas del Boletín Oficial del Estado”. Los gitanos y las gitanas de España y de Europa queremos ocupar en la sociedad el lugar que nos corresponde, pero no tanto por imperativo de la ley sino porque la ciudadanía nos acepte y nos respete como ciudadanos iguales en plenitud de nuestros derechos y obligaciones.